

國第十六回 參議院厚生委員會會議錄第二十六號

昭和二十八年八月一日(土曜日)午前十一時十七分開会

○委員長(豊森芳夫君) 委員会を開きます。
　　らい予防法案を議題といたします。
　　昨日に引き続き質疑を続行いたします。

御質疑はございませんか。

たいと思うのであります。私の質問の要旨は、らい対策の裏付けとなります。予算関係、特にらい患者の待遇改善に関する予算について当局はどうお考え下さるかという点について伺いたいと思うのであります。

その前に本年度の癡瘍療養所関係の予算は既に、(白鳥)第三回に付

算を見ますと、当局の査定は極めて苛酷でありまして、厚生省の当初の要求額から相当の削減をいたしております。

積極的なない対策について非常に心細く感ずる次第でございます。殊に職員の充実等の要求に対しましても、殆んど大蔵省は認めておりませんし、これでは法律ができましても、依然としてらい行政は旧態然たる感を免れないと思つております。療養所予算關係係、即ちこのらい予防法案を実施いたします上での裏付けとなるこの予算に対しまして、総体的に当局はどういう覺悟でおられるかということの根本的御質

委員から申上げた通りであります。な
お私は政府委員からもこの委員会或い
は小委員会の経過を報告を受けまし
て、昨日も副総理なり或いは大蔵大臣
と何とかしてこの問題についてらは対
策の一環としてというか、或いは重要
な対策として、これららいわゆる厚生
を中心とする対策について何かいたし
たい。予算案も通つたことであるか
ら、この際単価の引上げといふやうな
ことはいろいろな困難があるであらう
けれども、このできない中を何とかで
きないかということは、実は昨日も話
合つてございました。その結果

合ったよなことがあります。その結果論は出ておりませんけれども、予算の費目等の財政上の問題もありましよう。

けれども、なほ今後大蔵大臣とも相談をいたして参りたい、基本的にはさように考えておる次第でありますて、具

体的の問題につきましては、又必要に
よりまして政府委員から御答弁申上げ
たい、かのように考へております。

○山下義信君 それでは具体的に伺いたいと思うのであります。第一には文化教養費の問題であります。これは

すでに本法案の今回第十二条に、患者の福祉増進のことが特筆大書せられました、而の二つには皆の、人間

して、而もその中には著しい點とせ
として珍らしい表現と考えております
のは、教養を高め、などというような

言葉も用ひられてある。然るにこの予算の面を見ますと、そういう面が非常に少ない、というよりは殆んどな

い、例えば厚生省が要求いたしました
ような不自由者に関するもの、或

○ 本日の会議に付した事件
○ らい予防法案(内閣提出、衆
付)

第八部

查定しかない。要するところ極めて僅少な予算である。これでは到底患者のそういう文化的な面の、法律に詰つたような施策は到底できないと私ども考えておるのであります。この文化教養の関係或いは慰安・娛樂費等につきまして、当局は果してこの程度の予算でよろしいと考えておるかどうか。こういうことは来年度を待つなんていふことはできないので、法律が施行したならばこれは直ちに本年度こういう施策を、法律がやると、こう公約をするのでありますから、その他の或いは食費でありますとか、作業費でありますとかいうような単価のきまつたものは違つて、この文化教養関係の費用につきましては、年度内においても当然獲得しなければならんのではないかと考える。明年度はもとよりのことでありますが、この点について当局は如何なる御努力をお払いになるおつもりでありますか、承わりたいと思います。

委員会におきまするところの御意見もござりますので、部内においても何とか検出をいたして、さような面における施策を講じたいといろ／＼研究いたして、只今のところでは大体当初三百五円ぐらゐと云ふことでございましが、もつと何とか出せないかといふたが、もつと何とか出して施策を講じたいと考えておる次第であります。

○山下義信君 私は当局の若干の御誠意を認めるのであります。多くを申上げません。厚生大臣も御不快のようありますから多くは申上げませんが、あります、何とかして流用その他においてその面に対し施策を講じたいと考えておる次第であります。

整理をし、その他の乾燥とか雑役とかいうことをいたしまする者が十二円といふようなことがあります。これは必ずしも労働の報酬といふ建前のものではございませんから、それは勿論でござりまするが、併しながら、軽度の、たとえそれが作業療法の或いは領域内であるといつしましても、若干の作業奨励といふような費目で出しますにいたしましても、余りにこれは名目的でありますから、健康者ではないのでありますから、一日働きましてビース一個にもならんというような状態でございます。この作業労金の単価の引上げにつきましては当局はどういう考え方を持つておられるかといううえにつきまして御答弁を願いたいと思ひます。

り、又単価もきまつておりまするの
で、これをいわゆる公式に単価の引
げをいたしまするといふやうなことを
いたしますことは、只今予算が決定
いたしました上においては困難だと想
まするが、併しそういうふうなことを
超えて何とか財政法上の許す範囲、或
いは予算編成上許す範囲においてでき
ないかということを、昨日も実は大蔵
大臣に強く私は副総理と三人の席で申
したことあります。それに対しまし
ては、その後ずっと委員会等もござ
まして、なお又本会議等もございま
して、まだ結論を得ておりませんが、そ
だその際大蔵大臣は、単価の引上げも
か何とかいうことは、これは予算の決
定をまさにせんとする限りにおいてで
きないと、まあ厚生大臣の苦衷もよく
わかるが、ということで別れたことと
あります。まあ何とかその際できやせ
んか、勿論多くのことは望み得ないか
も知れんけれども、気持だけでも一つ
いたじたいということを強く言つてお
ります。部内でも何とか一つ都合をし
て、この際少しでも患者の諸君に対し
て報いたいとこうことを今検討をいた
さしておるのでありまするが、今直に
に、例えは今十五円から二十五円でござ
いましたが、それを単価の引上げ
いう面には行きませんでしよう。但
し、それらの面は来年度予算編成に待
つて、作業の謝金の適用に際して何と
かそこに工夫をいたすとか、或いはす
くらかの名目でそれを殖やすとか、実
は余り規定とか何とかにこだわつてお
りますとなかなくできんこととあります
すから、但し規定を破ることもできま
せんが、それらのことと十分勘案して
最高度度に一つ考えてみたらどうか、

慰安金の問題もそうございまして、が、今私どもいたしましては、事務当局にさよう命じ、又一面大蔵大臣にもさような意味で話をいたしておる次第申上げることはできませんのであります。只今直ちに結論をここで申上げる状況でございます。

○山下議信君 厚生大臣の御努力はよくわかりました。いろいろ本年度の予算のお差繰りと申しますか、御努力につきましても、今後とも十分御検討願いたいと思います。明年は少くとも二倍を要求するということでござりまするから、私どもいたしましては三倍も五倍もと存ずるのでありますけれども、できるだけ増額に相成るように御努力を願いたいと思うのであります。

次に、患者の療養慰安金の問題でございますが、只今額四百円といふことになつておりますて、一日が十三円三十三銭という割になるわけであります。この患者の慰安金というものは、このお心持はありまするが、療養慰安金と言いますか、何と称えておりますか、本員は審らかにいたしませんが、このお心持はどういうお心持で御支給になつてあるのであります。私どもいたしましては、患者の所内における生活の補給金というよろな心持の御支給ではないかと存するのであります。予算を見ますると、これは六千万円計上されておるあの費目ではないかと思うのです。若しいう計上ならば、これだけでないかわからんけれども、この予算における費

目は患者の給与金となつておるのであります。どちらにいたしましても、療養慰安金といふものが、これが患者の身の廻り、そういつたような所内におけるところの療養上必要な小遣いと申しますが、費用として支給相成る金額ではないかと想像いたすのであります。従いまして、私はこの療養慰安金といふものの性格が、若し幾らかでも療養の手当と、いわゆる健康保険におけるところの傷病手当金のことと趣旨も含めておいでになるということでありまするならば、私どもいたしましたことは、現今の物価その他から照し合せてみまして、或いはこれが唯一の所内の、他に収入のない患者であるとするならば、唯一の身の廻りの必要な費用と相成るのではないかと考えまするで、将来この金額につきましては是非とも御改訂を願いたい、御考慮を煩わしたいと考えるのであります。当局の御所見は如何でございましょうか。

十四という単価そのものを変更いたしますることはない、これは私もいたしましたが、困難であるうと思ひますので、これは事務的にはこの問題非常に困難な問題のように私は報告書を受けておりますが、慰安金とか何とかいう名目にかかわらず何らか、例えば慰安金と申せば、鼻紙とか塵紙、そういうものも入つておると思いますから、何らか許せる方法によつて大蔵大臣とも話をいたしまして、慰安金といふことになりますと、単価等の関係がございまして、いろいろ問題も大蔵省にございましようと思ひますから、何らか同じような目的を達して患者の諸君のためになればいいと考えますので、この点について、実は事務的には相当困難だということでございますが、事務当局に検討さした結果は困難だということでござりまするけれども、併し更に何らか方法はないかと、私としては更に大蔵大臣と話ををして見たいと、かように考えておる次第であります。ただその数字等につきましては、きよなうな次第でございまして、具体的にはまだどうこうといふことは申上げかねますが、又その成否は如何かと、大蔵大臣が確約いたしたわけではありませんが、私は相当昨日は副総理にも大蔵大臣にも話をしております次第であります。事務的には実は、先ほど来も事務の者と相談いたしましたら、これは非常に困難だといふことでございますが、私いたしましたことは、駄目でも大蔵大臣と更に折衝いたしてみたい、これは慰安金の増額といたであります。

○山下議員 相当誠意ある御答弁を頂きました、私も当局の是非とも口今御精神の具体的な実現をお願いしたいと考えるのであります。実は先般保護されたのでありますから患者並びに患者の家族の生活保護の問題につきまして当委員会の非常に重大な問題になりまして、御検討に相成つたのであります。かねて当国会におきまして、文書を以て一議員が当局にらい患者並びに家族の生活保護に対してもうするかということを質問いたしました対しまして、当局はいろいろ御答弁になつておる中に、実はただ政府の予算ばかりでなく、或いは外郭団体、例えば藤楓協会等々を以てその生活援護を十分ならしめるということとが答弁されておるのであります。が、藤楓協会を呼んで聞いてみると、殆んどさような計画はあるけれども金がない、僅かに一ヵ月八万円か九万円という方面に使おうか、というような事業計画の様子なんでありまして、所外の家族の問題はともかくといつましいて、所内の患者に対しますこれらの、只今質疑いたしました数点の政府予算といふものは、在所患者の生活援護にもなる一つの費目ございまするので、私ども非常にこれを重視いたしました、患者の要望の切なるものがあることを察知いたしまして伺いましたので、やや御誠意ある御答弁を得ましたので、更にそれを追求いたしますことは差控えまして、当局の努力に待ちたいと思うのであります。いま一つ伺いたいと思いますのは、患者の食糧費の問題でございます。只今は一日九十一円ということになつておるのではないかと思いますが、これらの予算とともに、先般医務局長の御説

明を聞けば必ずしも十分なる金額とは考へておられないようあります。即ちいろ／＼な園芸蔬菜等の、所内におきまして患者たちがみずから耕したもの等を、補給し得ることによつて、辛うじてこの低額な予算を以て賄つておるような実情であるように考へられます。この患者の特殊性なり立場を考えて、更に療養所を一層明朗に充実せしむるというような観点からいたしまして、将来特別の御考慮を我々いたしましては願いたいと考えるのであります。が、この食費の増額につきましては非常にこれは大きな三度々々の食事のこととございまして、在所患者は全国で一万二千に及ぶのでござりますから、たとえこれらの食費が私報ではないか、非常に明るい気持を与えるのではないかと考えるのでござりますが、厚生大臣の御所見は如何でございましようか、伺いたいと思います。

は確信を持つて何とかいたしたいといふところまで至つております。ただこの点につきましてはまだ私も、事務当局の検討が足らない結果であるかも知れませんが、今例えば、他の文教費等について先ほど申上げたと同じような確信を持つて申上げる数字を持ちませんのは非常に遺憾であります。勿論検討はいたして行きましたと、かように考えております。

○山下義信君 この点簡単に事務当局に……生活保護法による基準の改訂等との関連はどうなつておりますか、やはり九十一円というのも、諸物価等と睨み合せ、或いは栄養基準の改善等も考えて、多少これはスライドして来ておるので、どういうことになりますか。水割ですか、生活保護法の基準はスライドして来ておるのですね。この九十一円もそういうことをやつておるのでですか。

○政府委員(畠田長宗君) 食費は、社会局のほうと連絡をとりましてスライドするようになつております。

○山下義信君 最後に私が伺いたいと思いますのは、本法案の第十三条によりますといふと、更生指導といふことが謳われてある。入所患者に対しても社会的更生に資するために必要な知識や技能を指導するような措置をするのだといふことが説けられてあるのであります。この第十三条のこととは、大変これは結構です。生涯不治、生涯隔離されるという考え方から、これが治療するんだ、又社会に復帰するんだという一つの明るい希望的条項でありますので、私ども非常に結構だと思います。併し、こういふことをただ一つの作文として書いて留めておくので

肉を売るよ^うな羊頭^を掲げて狗^をはいかん、それでは非常に私は面白くないと思う。いわゆる羊頭^を掲げて狗^をはいふう設置^が今後相当具体的に、又相^当強力に計画されることであろうと思^うのであります。従つて、所内におきましては、この^いの指導^{をする}ということになりますと、これは軽快患者、中快患者^が退所した後には、相當所内で更生指導^をし、その知識技能^{を持つ}て外に出て、社会的^{生活}のできるような援助^{の手}を延ばして行かなければならぬと思^う。それがすでに今日も若干の者がこの第十三条によつてそれ^ん、或いは措置^をするような対象^{がある}のではないかと、いう気持^もするのであります。然るに予算その他を見ますといふと、退所後のいわゆる生業資金^{と言}いますか、そういうものに對しての十分なる援助の手^が考えられてゐる^{とい}うような形跡^{がない}のであります。これでは仮作つて魂入れずでござりますので、当局におきましても、退所者の、治癒患者の一つの福祉制度^{と言}いますか、福祉資金^{とい}うようなものを今後お考えになりまして、これらの者の自活^のできるよう、そういう福祉政策^{をお取}りになるといふ考えでありますかどうか、又現在そういうことが予算の上にでも考えられておりますならば、御指摘^{を願}いたいし、将来の方針^{をどう}考えておられるか^{とい}うことを承わりたい。

○山下義信君 そうです

○山下義信君 そうです。
らしい患者が療養所の本質が先般來問題になつておりますように、治療にたして一日も早く退所せられて、そして立派な社会人として更生をしてもらいたいということが目的でありますから、治療したのちの社会的厚生といふ面に対し、留意しなければいかんということは全く同感であります。ただ悲しいかな、本年度予算にもそれだけ當する予算はありません。ただ来年度、来年度ということを度々申上げまして、私も恐縮いたのですのでありますけれども、来年度予算編成に当つては、これらの面についても十分考慮して、大蔵当局と強力に折衝いたしたいとかのように考えておりますが、ただ本年はそれに該当いたしまする予算はございません。甚だ遺憾でございますが、今後したいと考えておる次第であります。

る、秘密保持の線と矛盾して来る。これは患者、若しくは患者であつたといふ事態につきまして、十分の注意を払いたいと思います。特段の注意を払いたいといふことが、今次生活保険制度についての別仕立の要望等、或いは当局のお考え直し等となつたのであります。この点十分御留意を願いたいと存するのですが、以上私は何一つおきました、なお足らざるところがありましたならば他の機会に譲りたいと思います。

らうか、それをいろく
ありまして、これらの講

お考えるわけだ。
たしまして、出
合になつたのだ
うするのだ。
ということを説
く松どもあると、
が、折角大臣の
こういうことを
おられるのであ
は災害その他の
補正予算を組
うと思うのであ
問題になつて
る慰安費なり、
るにほんまぜ
これはまあ常
予算を組まれる
と思うのであり
補正予算を組
うと思うのであ
論言明はでき
たいたいと思うの
にいたしまし
はござなませ
じ、吉田総理な
のこの起きてお
間曾知なんであ
品下されば、私
うと思うのであ
子を百六十億
起しやないので
ことなんであり
予算を組むよ

うな機会があつた日

）只今の江田
して、私も昨日
題は、何とか
手で申したこと
それと同じ気持
うなことにつけ
るわけであり
ました。際
の程度にはたす
ての、やはり
ますから、そ
して私は努力は
ますから、そ
して私は努力は
ります。但
う盛ると……
せば、もつと
くかも知れま
れ、私も勿論
方針として
話を固くなり
ても、私も勿論
きたい。但し
でいいんであ
もいつも問題
予算の際に、
の範囲の、ど
むかというこ
題になります
たしてみた
ことは、それは
はいたしてみ
られるのは、そ
いうお尋ねで
力いたしてみ

つきましては、いろいろ人事院ともお話ししてみたい。なお例えは先般、確かには退職金、恩給の問題でございまして、たか、何か開議で出ました際においても、特にらい患者の治療等に当つておる。又療養所の職務に従事しておる職員に対しては、例えば鉄道の機關車に乗つておる職員と同等、或いは少くともその同等の考え方で以てやつて欲しいといふことを申したくあります。そして、これは他の方法によつて、単に絶対療養所の職員だけではなくして、機関車士に対する問題等も一括して、いわゆるその問題の際においては採用できなかつた次第であります。併し常に絶えず私も頭に置いておるのであります。て、今後増員の問題、或いは待遇の問題についても、極力努力をいたしてみたいと考えておる次第であります。

○藤原道子君 これは事務当局にお願いしておきたいのでございますけれども、もう私政府のいろいろな説明をお伺いいたしましても、いろいろな点にまだ納得しがたい点もござりますので、予防法案の一條毎の予算面、運用面の一つ資料を提出して頂きたいと思ひます。

○江田三郎君 議事進行について…。
ちょっと速記をとめておらひたいと思ひます。

○委員長(豊森芳夫君) 速記をとめて下さる。

○江田三郎君 これはもうすでに各委員のほうから御質問も出ておることであります。私は最終的に一つだけお聞きしておきたいと思うのは、この法

案に対して修正の希望を私たちは持っておりますけれども、これについては、政府のほうでは修正をなされる御意思はございませんかどうかといふことだけ伺ひしておきます。修正が許されるものか、それとも修正はできまいとおつしやるのか、或いは将来、本国会ではできないが、将来に亘つては、どうがどう、こういう点を一つ簡単に御説明を願いたいと思います。

○國務大臣(山縣勝見君) この点につきましては、確が昨日も申上げたかと考えておりますが、本国会におきましては、本国会と申しますか、只今予算の編成も終りましたことでござりまするから、本法案の修正に対しましては、政府は只今同意をいたしかねますけれども、昨日確か御質問に対しても、答へいたしました通り、諸般の問題、殊に廣瀬小委員長が挙げられました二つの問題等につきましては、昭和二十一年度から誠意を以て実現に努力をいたしたいと考えております。さように申上げた通りであります。

○委員長(宮森芳夫君) それでは一応法案の取扱いに関しまして、小委員並びに委員長理事の協議に法案を移す、こういうことにいたしまして、本委員会を暫時休憩することにいたしたいと思います。

○廣瀬久忠君 らい予防法案に関しまして別室におましまして小委員会を開き

慎重審議をいたしましたところ、次のごとき附帯決議案を付すべしとの有力な意見がございました。右御報告を申し上げます。

決議案を朗読いたします。

一、患者の家族の生活援護について、
は、生活保護法とは別建の国の負担による援護制度を定め、昭和二十九年度から実施すること。

二、国立のらいに関する研究所を設置することについでも同様昭和二十九年度から着手すること。

三、患者並にその親族に関する権利の確保に努めると共に、入所患者の自由権を保護し、文化生活のための福祉施設を整備すること。

四、外出の制限、秩序の維持に関する規定については、適正慎重を期すること。

五、強制診断、強制入所の措置については人権尊重の建前に基きその運用に万全の留意をなすこと。

六、入所患者に対する処遇については慰安金、作業慰労金、教養娛樂費、賄費等につき今後その増額を考慮すること。

七、退所者に対する更生福祉制度を確立し、更生資金支給の途を講ずること。

八、病名の変更については十分検討すること。

九、職員の充実及びその待遇改善につき一段の努力をすること。

以上の事項につき近き将来本法の改正を期すると共に本法施行に当つてはその趣旨の徹底、啓蒙宣伝につき十分努力することを要望する。
以上。

長の報告につきまして御質疑がござります。ましらお願ひいたします。

○高野一夫君 ちよつと細かい点でこそが、この第五の「強制診断・強制入所の措置については」云々ということは、これは誠に結構だと思いますが、これが何をもわざ／＼強制という文字を付はなくとも、「診断・入所の措置については」としたほうが、委らかくていいんじゃないでしょうか。「どうせあとで人权尊重に基き」納得してやつたらいいという希望ですから、外の条文はともかく、ここではどんなものでじようか。

○廣瀬久忠君 お答えをいたしますが、これはやはり患者が最も心配しております、我々も最も心配いたしておるのありますから、ただこれを診断とか、入所だけにいたしますと、余りにここに任意の感じがありやしませんでしょうか。やはり強制診断・強制入所などいうことに、法律の上でもなつておりますから、これでこのままに認めたほうが却つてよからうかと思ひます。

○高野一夫君 私は先般第五条について、この強制診断について患者がいろいろ訴えて来るので、当局に伺いましたところが、あの文章の中には確かに「診察させることができること」となつておる。それではその診察に応じない場合はどうするかというと、どうするともしようがないから、ただ拒否された場合は繰返し繰返し勧奨して診察させることと必ずしもどうも強制診断という文字は当らんと思うのですが、これほどなんのですか。厚生省側の御意見

書にてありますように適切なる方法をすべきは勿論でありますけれども、とにかく患者をこの健なる社会から隔離する、これにはやはり若干患者の自由行動を拘束しなければならないのです。ありますて、この点は遺憾ながら患者の自由束縛という点におきまして、或いは人権保護という立場から拘束を加えるのでありますけれども、これはどうも社会の健康といふことから見ますと、患者には甚だお氣の毒であります、が、忍んでもらわなければならぬ点であらうと考えられます。而してこの方法におきまして、いろいろの我が慎重に考究すべき点はたくさんあります。従いまして本法を十分慎重に審議をいたしましたところ、相當に久延はあると存ずるのであります。只今のところは本法を以て我が國のらい予防に最も適当なる方法ではないかと考えられるのであります。但し欠点は十分、今後更に完全なるものに改訂していくべきことが必要であると考えます。こういう考え方から、私は只今のところでは本法案を賛成すべきものであると考える次第であります。

参りました法案でございます。問題の中心は如何にしてらいの伝染を防止すべきか、如何にしてらいの治療を完全にするか、如何にして不幸なるらい患者並びにその家族を保護するかといふ点が我々の論争いたしました重点であります。而してこれら論争の基本的背景をなしますものは、らいは遺伝でなくて伝染病であるといふことが説かれていますが、その伝染状況等につきましてはなほ現段階におきまして十分明瞭でないということ、医学的診断の諸問題がなお困難なる部分があるということ、最近プロミン剤等によりまして症状が軽快になりつつあるといふことは事実でありまするけれども、完全治療に至るかどうかといふことにつきましてはなお不十分でありますることと、予防注射のことと、従つて徹底的予防方法がないということと、且つらいに対する国民嫌忌の情は、今日依然として変りないということと、これらの諸条件が現に存在しておるのでござります。而して古来らい対策といたしましては、これらの患者を永久に社会から隔離し、外国等の文献等によりますと、虐殺などを以つてその撲滅を図つたといふ記録さえあるやに承わつておるのでござります。即ちその人権は久しく蹂躪せられ、その福祉は今日まで多く剥奪されて参つておるのでございます。公共の福祉といふ美名の下に入間が人間としての扱いを受けないで而も一般の社会がそのことに極めて無関心でありまする状態は、実は私ども全医労が指摘しておりますが、らいの病状よりもなお恐るべき腐敗社会の現象であると申さなければなりません。今、日本の現状はか

この通りであります。今回政府提出の本法案はらしい思想一新を期し、且つその思想の啓蒙を図ると申しながら、依然としてらいなる名称を踏襲し、国家としてのらいの責任をあいまいにいたしまして、しばはこれを地方に転嫁いたしておるでござります。患者の人権を尊重する意図は法案中極めて稀薄でありますて、むしろ却つて強制収容権を強化し、あまつさえ病者に対しまして規範となるものは法律にこれを示さずして、の違法を強要し、下等なる処罰を加ふようといたしておるのであります。而もその守らしめんとするその規律規定は法律には一言も示さずして、極めて官憲上認めんとする規律規定、即ちこれを知すれば罰せんとするその規律規定は法律には一言も示さずして、極めて官憲上免責の扱いを受くべきこれらの不自由を存しておることことは誠に鬱屈としたこと無くべき不合理と言わなければなりません。刑法におきましてすらも、刑事政策上一方的にいつでもその制定改廢の手よりも先づ取締り、先づ強権の発動を幸なる患者に対しまして、或いは料科或いは謹慎監禁等、徳川時代の牢獄、揚屋において用いられたごとき処罰方法を加えまして、彼らの治療、彼らの福祉、彼らへの温かき保護の手よりも先づ取締り、先づ強権の発動をといたします。民主主義と言ひ、人権尊重と言ひ、特に社会性の必要が強調せられますがあります。民主主義と申します今日、なお依然としてかくのごとき取り締り強化的、取締りを強化すればいいといつたような旧思想の政策を以てましてらい対策の根本思想とするがことは、如何に現内閣、即ち吉田政府ときば、

の反対性、殘忍性、冷酷性、非文化性が甚しきかを立証して余りあるものと考えるのでございます。今日全国十九所の療養所一万二千名の患者は、天刑病、業病と言われましたその運命から一個の伝染性疾患の人間として、即ち非人間から患者人間への復帰のために現に目のあたり死の闘争を展開しつつあるのでございます。その悲惨なる心情につきましては、實に万斛の同情を禁しませんと共に、その心情につきましては眞に私どもといたしましては誠意を以つて大いに考案を加えるべきであると存するものでございます。數千の重症患者は土木作業、炊事作業、看護婦業務等に使役せられまして、一日十円乃至二十円の作業賃金を以つてその労働に服しておるのであります。この賃金たるや刑務所の受刑者たちの何分の一の報酬にしか値しないのです。生活保護法の適用は政府の推測によりまして現に三千数百世帯を必要とするにかかわらず、僅がに四百世帯前後が辛じて若干生活補助を受けておる現状に過ぎないのでござります。ここに法律の制定を政府は急ぎます。ながらも、その一面には療養所予算を削減いたしておるのでございます。政府は先に近々五千万円前後のプロミン剤の購入費を削減せんといたしまして問題を起し、その非を改めた事実がございますが、今次の予算修正におきましても六百五十万円の削減をいたしましたときは、その全額の対象にはならないのでござります。私どもはかくのことを態度は、速かに政府はその非を改めなければならんものであると考えるのでござります。

療養所の整備拡充、職員の充足、待遇の向上、患者の人権尊重、福祉の増進等の諸点につきまして、又その考え方といたしましては、先に藤原委員の討論に御指摘のことへ、生ける牢獄の扱いを要求する立場をとるものでございまして、私どもいたしましては、これらの諸点に「顧だにしない」本法案に対しましては、遺憾ながら反対せざるを得ないものでございます。願わくば良識ある同僚委員諸君の御共鳴を給わりたまに存するものでございます。

以上を以てまして私の反対討論を終ります。

命令の二つ、これを考えて見まするに、人民の自由を束縛し、人権を尊重するというこの言に対し、それを否するということは、非常に私はさつきから先輩の委員のかたが仰せられる通りと、勧奨はともかくとして、強制入所といふことは、非常に私はさつきから定する法律は、刑法との法律と二つよりないとと思うのであります。この上から言いまして、刑法の部類につきましては、今山下委員の言われました通りでありまするが、言って見ますれば、その刑法に従つて自由を束縛されるという原因が、その人の自己の意識によつて刑を犯した、人に迷惑をかけたというところに種子を播いたから、その結果としてその人が自由を束縛されるということとの法律に従つて行かなければならんということは、これは私当然であろうと思います。併しこのらい予防の法律に従つて隔離をされて行きなきやならんということは、その病院の自体は、決してらばに罹かろうといふ意思はなかつた、にもかかわらず周囲の事情によつて、止むなくこの病気にならば、私ども誠にその点に対して謙虚の申されました通り、その家族の援護に対するところがあると思ひまするが、この点は十分に当局もよくお考えを願わなければならぬと実は考へるのであります。つきましては、先にも先輩の申しますので、これが本当に実行されるので、これが本当に実行されるならば、私ども誠にその点に対して謙虚に対しまする別途の法律を作つて頂きたい

さしいものでなく、是非とも、これは、その患者が家族の心配をせずに安心して治療をしてもらえるというところの立法を作つて頂かなければならぬと思うのであります。この点につきましては、この法律の目的でありますところのらいの撲滅、らいにうものを我々国民の中から撲滅してしまおうということの、この大きな目的に対しまして、是非とも附帯要件としで掲げられておりますところの九条の問題は、この次の国会におきましても十分の御討議を願い、又当局としてもそれに対する算措置を講じて頂きまして、そうしてこの法律が、真にらい患者の救済に十分その目的を達せられるようにお取計らいを願いたいと存ずるのであります。いろいろ申し上げましたが、昨日も宗教団体を背景といいたしまして出て来ておりまする私どもに対しまして、或る委員からは非常に批判を蒙りましたが、私どもいたしましては、もう今日近頃の問題ではなく、数十年前から実は療養所の方面には身を挺して相談相手となるり、又いろん精神的な慰安の面について本当に命がけで挺身しておるのもあるのであります。故に私がこの法律に賛成をいたしましたのは、本当にそういうような仏心で以てすべてが解決して参りますようにといふことを念願いたしまして、私はこの法律に賛成をいたすのであります。

いろいろ不備の点がまだ多々あることを思いますが、先日私のところに訪れて参りました患者の代表数名と会いましたとき、一時間ばかりの話ではございませんでしたが、そのとき代表の中から審議に保護された基本的人権の蹂躪になる虞れがありますから強制収容はやめてもらいたい、こういう話がありました。そのときに私は、あなたの御心中よくわかります。皆さんのお考えの中あることはよくわかりますが、静かにまあ考えて見ましょ。先ずあなたは病気されたときに離分悲しかつたでしよう。绝望のどん底に突き落されたいをされたでしよう。想像してもらいたいをされただでしよう。想像のし切れぬ、私どもは胸の痛む思いがいたしますが、そのあなたの悲しみを一人でも殖やしたくない、こういうお考えはなかつたでしようか、親族、兄弟、友人、同じ日本の國の人々に、この不幸な目は一人でも見せたくないと思われませんでしたかと言います。したら、涙を湛えて、そう思います。そのときあなたは恨みませんでしたか、若しこの病気がなかつたら、この微菌がおならなかつたら、こういうことをお考えにならなかつたでしようか。若しそうだとしますならば、その悲しみを人に及ぼさないという人道的の意願をお持ちになつて、そうして過去にその微菌をばらまいたような不注意な人があつたことが今あなたの不幸の一つの原因だとお考えになつたならば、ここに強制でもしなければ聞きわけのできないといふような人があるということを考えなければなりません。それがあつたのはお入りになつたでしよう

が強制しなければならない人でも、つて後に、ああ来てよかつたと喜ぶような、そういう明るい生活の環境で、更に治療の正しき指導が行われておることが前提であるならば、それは一時は悲しむかも知れんが、これは非常に仕合せな道へと導かれたと感謝されるのではないでしょうか。そうはお考えになつてしませんかと申しましたら、それはよくわかります。そういう意味でこの法律が作られたんだとお考えになつたらどうでしようかと、こういうふうに申したときに、非常に涙を浮かべて頷かれたことを思い出します。併しながら私たちはこの気の毒なたゞに得心させるだけでいいだろうかといひことに私は強く胸を打たれたのであります。人道の立場から、公衆衛生の立場から、こういう人たちをそういう悲しい境遇に閉じ込めておいて、果してそれだけではないだろうかと考えますときに、この法に盛られたものの中に、温かさの点が非常に欠けるものがある、ということに気がいたのであります。取締の法が余りに厳格でありますから、それは骨だけの人間のような感じがします。温かき血が流れ、豊かな肉がついていてこそ完全なるものであることは、これは宇宙の秩序が教えております。そのことから考えますときには非常に弊害があるということを痛切に感じましたので、できるだけそうしたものが法文に盛られることを切に願つておつたのでありますけれども、ましまして、制限される点がありますので、不満ではござりますけれども、先

ず一步前進という意味におきまして私は原案に賛成をしたわけであります。従つてこういう氣の毒な人々に対しまして、もつと温かき心を持つたものを将来必ず作らなければならぬ、法に盛らなければならぬという念願を持つものであります。この法案が参議院に廻りて参りまして以来月余に亘りまして小委員会も設置せられて、委員会においておりますときに、特に私は政府にも更にこれに応じて今までにならぬ態度でこれに対処しなければならないという熱意を認めることができましたのは、それは委員のかたんの熱烈なる、不幸な人々への愛の気持が表現されたものであると認めまして、将来に明るき希望を持ちながら、本案に不満足ではありますけれども、原案に賛成する次第であります。

○委員長(豊森芳夫君) 他に御発言ございませんか。

○高野一夫君 各党代表の委員から賛否の御討論がありましたし、私は大谷委員がすでに賛成論をお出しになりましたので、何も申上げる必要はないのではありません。ただ私は一委員として希望を附しておきたいと思います。勿論原案に賛成いたしましたが、それは我々がいろいろの対策を考えまして、結局はらい歯を殺滅し得る學問的研究が完成すれば根本の問題は解決するのであります。そのほかにもいろいろな付随した対策も勿論あるわけでございますが、大半はそれによつて解決され、且つらい患者とその家族に極めて明るい、病気は全治するという明るい希望を持たせることができるわけで

ございます。御承知の通りにプロミンは原案に賛成をしたわけであります。従つてこういう氣の毒な人々に対しまして、もつと温かき心を持つたものを将来必ず作らなければならぬ、法に盛らなければならぬという念願を持つものであります。この法案が参議院に廻りて参りまして以来月余に亘りまして小委員会も設置せられて、委員会においておりますときに、特に私は政

府に応じて今までにならぬ態度でこれに対処しなければならないという熱意を認めることができましたのは、それは委員のかたんの熱烈なる、不幸な人々への愛の気持が表現されたものであると認めまして、将来に明るき希望を持ちながら、本案に不満足ではありますけれども、原案に賛成する次第であります。

○委員長(豊森芳夫君) 他に御発言ございませんか、他に御意見もないよ

うでござりますが、討論は終結したもとのと認めて差支えございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(豊森芳夫君) 御異議ないものと認めます。それではこれより採決に入ります。らい予防法案を衆議院送付案の通り可決することに賛成のかたは挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○常岡一郎君 多数でござります。よつて本法案は衆議院送付案の通り可決すべきものと決定いたしました。

○有馬英二君 只今の動議に賛成いたしました。

○委員長(豊森芳夫君) 只今の常岡君の付帯決議の動議は成立いたしました。常岡君の提出された動議を、提出されまし付帯決議を御朗読願います。

○常岡一郎君 朗読いたします。

一、患者の家族の生活援護について

付帯決議案

○委員長(豊森芳夫君) 全会一致と認めます。よつて常岡君提出の通り付帯決議を採決いたします。常岡君提出の通り付帯決議をすることに御賛成のかたは挙手を願います。

○江田三郎君 今のお答え甚だ紋切型の答えがあつたのですが、そういうことで平穏に問題が解決されるのかどうか、政府のほうで自信があればそれで結構でございます。ただ昨日も政府の職員の中で厚生委員に対しても

ができますが、これは私が申上げるまでもなく、菌を殺滅するものではないとして、その発育を阻止する効力を持つものであります。この発育を阻止する効力を持つて頂きたいというふうに思つておきたいと思います。

○委員長(豊森芳夫君) 他に御発言ございませんか、他に御意見もないようでござりますが、討論は終結したもとのと認めて差支えございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(豊森芳夫君) 御異議ないものと認めます。それではこれより採決に入ります。らい予防法案を衆議院送付案の通り可決することに賛成のかたは挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○常岡一郎君 多数でござります。よつて本法案は衆議院送付案の通り可決すべきものと決定いたしました。

○有馬英二君 只今の動議に賛成いたしました。

○委員長(豊森芳夫君) 只今の常岡君の付帯決議の動議は成立いたしました。常岡君の提出された動議を、提出されまし付帯決議を御朗読願います。

○常岡一郎君 朗読いたします。

一、患者の家族の生活援護について

付帯決議案

○委員長(豊森芳夫君) 常岡君提出の通り付帯決議をすることに御賛成のかたは挙手を願います。

○常岡一郎君 今のお答え甚だ紋切型の答えがあつたのですが、そういうことで平穏に問題が解決されるのかどうか、政府のほうで自信があればそれで結構でございます。ただ昨日も政府の職員の中で厚生委員に対しても

省は、それは単なる文部省の所管であるとお考えにならずに、らいの対策の立場からこれに対する研究の助成、援助、そいう方面について十分の関心を持つて頂きたいというふうに思つておきたいと思います。

以上私の一委員としての希望を申上げておきたいと思います。

○委員長(豊森芳夫君) 他の御意見もないと認めます。それではこれより採決に入ります。らい予防法案を衆議院送付案の通り可決することに賛成のかたは挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○常岡一郎君 今のお答え甚だ紋切型の答えがあつたのですが、そういうことで平穏に問題が解決されるのかどうか、政府のほうで自信があればそれで結構でございます。ただ昨日も政府の職員の中で厚生委員に対しても

云々といふようなことも聞いておりましたが、そういうことはこの際余り触れませんけれども、政府のほうでこの法案が只今の形で決定され、附帯決議が決定され、それだけで今おつしやつたようなことで事態を正常の形に戻し得る、かような確信があるのでしたら、私はそれ以上何も申しません。

○**政府委員(宮田長宗君)** 私どもこの成否のことにつきまして、えらそそうなことをここで申上げるわけには行きませんけれども、誠心誠意を以てその説得に努めるということを申上げる次第であります。

○**高野一夫君** 今の江田委員の御質問、一番大切な問題だと思いますが、誠心誠意とか極力善処するといふ抽象論ではなくて、誠心誠意というのは具体的にどういうふうな措置をとられつつあるか、昨日もそういうお話をありし、それで昨日も今日も全然改善されてない。本会議にかかるまでまだあるということがあると思うのですが、具体的にそれいやどうする、こうするといふような厚生省として何かお考えがなないのですか。ただ誠心誠意とかどうとか言つてみたところで、どうも改善されないのでだから。

○**政府委員(宮田長宗君)** 基本同じよ。うなことを繰返し申上げて恐縮でござりますけれども、本日午前中にも御報告申し上げましたように、いろいろ患者のほうでも考え方と申しますか、或いはその行動といふようなものも毎にいろいろ、幾分違った態度をとつておりますので、私どもその状況に応じまして、できるだけその都度私どもも誠意をもつてその解決或いは患者の説得といふものに努めて行くということを申

上げている次第でござります。今具体的にどういうことをするということにつきましては、細かいこととなりますが、それは今やつてはいるのをどうこうといふことを申上げれば、更に細かくなつて参るのでありますけれども、私どもいろいろその事態に感じまして、できるだけ努めて行くといふうに考へておるわけであります。

○江田三郎君 私はもう一遍繰返しますけれども、やはり私どももこの事態を正常な形に戻すために何らかのことを行ななければならんのじやないか。もちろん主体になつておられるのは政府です。それに我々としても協力できる点があれば協力しなければならんのじやないか、こういうふうに前々から考へておつたわけですけれども、昨日秋ども委員に対して厚生省のあなたがたのお役所の人が言つておられるることは、さようなことが必要でないような、むしろ邪魔になるような意見もあつたようですから、私のほうから進んでどうしろということは言いませんが、だからあなたがたのほうでこの事態を正常な形に戻し得るという確信があるならそれでよろしいということを私は言つておるわけです。

○政府委員(會田景宗君) 実は只今も全生園の園長がこちらに参つておりますとして、この会議に参上いたします前にもいろいろとその状況の報告を聞いて、如何に善処するかということをいろいろ相談しておつた次第であります。私どもとしては、成るか成らんかは別といったましても、できるだけ努めてみたいと考えておる次第であります。場合によりましては、その状況を皆様がたに又細かく御報告する必要があ

○湯山勇君 今委員の各位が聞かれます。したのは実は心配なんです。ただ善処するというようなお答えだけではやはり安心ができないものですから、大変しつつこいようでなければども、例えはこれが終ればすぐに局長各位が行かれで、今日はこういうことで、こういう決議があつた、このことは大臣もこういうふうに約束しているんだといふことを局長各位がお話になるとか、或いはこの際だから、大臣は御病気だから、次官が行つて懇切にそのようなことを説明するとかそういうことをなんか具体的にお話して頂ければ私どもは一応安心だというわけなのであります。若し前のように御説得申上げてもうきかない、そうして強権發動というような事態が起る、そういう事態が起るということになりますと、折角こういうふうにして全会一致までして附帯決議をした関係もありまして、私どもも体にも或る程度責任があるのでないですかと、いろいろなことを考へるものでありますむしろこういう質問、答弁というような形でなくして、ざつくばらんに御相談するといふような形において一つお答え頂きたいと思ひます。

○湯山勇君 これは多摩の全生園だけの問題だけではなくて全国の療養所の問題になつてゐるので、私は或る地方の療養所の内部の実情を聞きまきました。そうしたらば、それは多摩のほんからいろいろの患者の勧誘があつたけれども、絶対にそういうものに参加すべきではないというのが殆んど患者の経意であつたが、療養所においては東京から代表が何名か見えて極力それをなんとか説得されるので、然らば一つ義理にでも東京に行かなければなりませんといふ療養所の話も聞いてゐるまいと言つて、何名かの代表が来て、そうしていつの間にか座り込み技術に巻き込まれた、これが実情でありますといふ療養所の話を聞いてゐるなことは全国の各地にあるらしい療養所に説得等の手を厚生省の関係のほうでお打ちになつておられるかどうか、なつておらないとすれば今後早急に説得されるような方法をお取りになるお考えか、それを一つ伺つておきたい。

○政府委員(鈴田長宗君) 各療養所との連絡につきましては、私どものほうでは、できるだけ緊密にいたしたいと考えております。で、確か昨日だと思ひますが、昨日も全療養所に一応の連絡はいたしました。それで療養所の中と申しますか、殆んど全部であると申してもよろしいと思うのであります。この法案の審議が如何ようになるかというようなことについても、非常に関心を持ちまして、その結果を聞きたがつてゐるような状況でござります。この本委員会が一応の結論に到達いたしまして後には、又本会議がござりますけれども、もううふうに考えております。

「ども、こういうふうなことについてある療養所のほうとも連絡をし、又患者に 対しましてもこの時期と、それからそ の方法等十分考慮いたしまして、よく他の職員を集めまして、十分この法案の審議の状況、或いはその趣旨とい うようなものをよく徹底させ、この 運用に誤りがないようにないたせたい というふうに考えていたる次第であります。す。

○山下義信君 私は発言を控えておりま したのですが、今高野委員から、こ ういう運動は一部の方のみに行われれ て、或る療養所のときは殆んど全員 同調していないところもあるや聞い ておる云々という御発言がありま して、当局の今御答弁があつた。患者が 全部動いておるということは、私ども もさうには考えられませんが、私 はそういうような、まあ情勢と言いま すか、情報というものが政府の立場と 私どもの立場と、又違う点があるかと思 いますが、ともかくこういう場合には 政府のほうにも楽観的情報が入るの でありますて、私はよく知つて いる。例えばこの前の全生園でも千二百 名の中にこの種の運動をしようとい うものは、或いは半数前後、或いは半数の 以下かわからんが、又それに同調しな い患者の人たちもあることは事実なる でありますて、これに反対をする、我 我はあらゆる運動には賛成しないんだ と言う患者がいることが療養所の職員 を通じ、或いはその他の人たちを通じて、政府部内に極めて楽観的な情報と して入る。あたかも警察情報のごとき

ものを諸君が握つておる政府が、ややもするとそういう形がある。そうして問題を軽視しよう、軽視しよう、軽く取扱おう、軽く取扱おうとする。そうしてその事態を収めるためにはどうするかということになると、只今、江田委員やその他の方が心配されたような、そういう親切な、懇切な手段は取らなければ、あらゆる角度からそれとなしに圧迫を加えるような方法を取つて、そうして事態を、極めて、何と言いますか、陰険な方法で抑制し、鎮圧しようとする。若しまかり間違つたら直ぐに警察権、強制手段というようなことを考えることが、とあると政府の部内の取らんとする傾向ではないかと私は思うのであります。でありまするから、全部の患者が動かなくても、一部の患者が動いていることは厳たる事実なので、全部の患者が動いてないからと言つて、一部の患者の動いていたりいうことを、これを軽視することは、黙視することはできないのであって、前回のデモの時分に私どもが口出しをいたしました、手出しをいたしましたて、そうしてその問題に対しましては私どもも責任をしば／＼繰返えすことを感じますが、政府といたしましては誠に行き届かなかつたと言つて、厚生大臣も陳謝をしてそれでけりをつけましたが、併しながらかくのとき事態は再び生ぜしめないよう、万全の策を取ると言つたではないですか。若し再びかくのこととき事態が生じたならば責任を負いますと言わんばかりの当時の態度であった。然るに再びかくのこととをいたしたのではないかという空気が

たたかう段階に達しまして、関係者が焦急したのでもない。何人が煽動したのでなくいたしまして事態を発生いたしました。常識から考えまして、このように段階に達しまして、関係者が焦急いたしますことは当然であります。然るにこの事態が生じまして、厚生大臣以下恬として責任を負おうといたします。どうか一部の意見的・官憲主義のそのましても何らの発言がない、只今齊問があつて初めて御答弁があつたのであります。どうか一部の意見的・官憲主義のそのまでもいたしております。委員会に対しもいたしておません。委員会は、この実情的情報によりまして、事態を警視してただ一部の分子の鎮圧手段を講じさえすればよろしいかのとき考え方の私は対策を取られるならば、これは誠に私どもいたしましては、賛成しがたいのであります、ということを申し上げたいと思う。それから江田委員の示唆されました、或いは湯山委員等もそれとなく示唆されたのであります。が、私どもはこの段階におきまして再びこれが事態の正常化につきまして、少くとも前回そのことに当りました者としては、再びこれを繰返すということは考慮しなくてはならんと思うのであります。するから、もとより厚生委員会といいたし、厚生委員といいたしまして憂慮いたし、何らかのことは心中に存しますけれども、そのいわゆる説得、或いは帰所の勧奨等につきまして、我が厚生委員いたしまして当りますことは、少くとも前回これに当りました者はその資格なしと言わなければなりません。むしろ説得よりも、我々は何と申しますか、潔い責任を感じていいるのでございまして、或る意味におきましては、私は再び説得する資格なし

と思うが、今後若しそういうことに御心配下さるならば、前回お当り下さいました方がお当り下さるほうが、むしろ望ましいと思うのであります。併しながら我々といいたしましてもこの事態の成行きにつきましては、あらゆるその情報を知らしめる責任があるのではないかという点を考えられますので、この点は私どもいたしましても考慮いたしまして、善処したいと思うのであります。当局が非常に甘い情報、一部の、自分に都合のいい問題に耳を傾けて、問題の大所を誤ることのないようには希望いたしたいと思いますが、御所見如何ですか。

いう事態が起つた。ところが昨日私たちは湯山委員に対しても、政府当局がはつきり言わされたことを、この際湯山委員に御遠慮なしに御発表願つて、その上において我々委員は善処いたすべきじやなかろうか、こう思うのです。私は湯山さんにもそのことを話してもらいたいと思う。

○山下委員君 異議なし。その前に私の質問に対する答弁をしてもらいたい。藤原委員の言われたことについて異議なし。

○森員長(豊森芳夫君) ちょっと速記を止めて。

〔速記中止〕

○委員長(豊森芳夫君) 速記を始めます。

○政府委員(曾田長宗君) 山下先生の御注意につきましては、私どももともとすればさような考え方を勝ちであるといふようなことにつきまして十分警戒いたしまして、甘い考え方とうようなことを持たないよう十分注意して善処して参りたいというように考えます。

○高野一夫君 私、地方の情報をよつと申上げたので、或いは山下委員の誤解を招くようなことであるといけないと思ひますから申上げますが、仮りに少數の者であつても患者がああいいう行動に出るということについては、これらは全部であつても少數のものであつても同じことなんであつて、これを軽々に看過すべきであるという考えは私も毛頭持つておらないので、むしろだから、療養所の患者に十分徹底するよ

うに手配をお願いしたい。こういう意味で私申上げたわけありますから、山下先生、どうか一ご理解を願いたい。
○委員長(鶴森芳夫君) 他に御発言ございませんか。先ほど可決されました法案の委員長が議院に提出する報告書には多数意見者の署名を付することになつておりますから、本案を可とされた方は順次御署名を願います。
多数意見者署名
西岡 ハル 高野 一夫
神原 亨 大谷 繁潤
廣瀬 久忠 有馬 英二
中山 寿彦 常岡 一郎
○委員長(鶴森芳夫君) 御署名洩れはございませんか。御署名洩れはないむと認めます。
なお本会議における委員長の口頭報告については委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(鶴森芳夫君) 御異議ないものと認めます。
それではこれにて委員会を散会いたします。
午後四時十五分散会

昭和二十八年九月十六日印刷

昭和二十八年九月十七日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局